
髴中国足协前期做了广泛调研， 听取了部分职业俱乐部及专家的意见和

建议，正在拟订“关于进一步推进联赛发展的若干意见”，意见将会对足协现有

的一些制度和规定作补充、完善和调整。 该意见计划于12月初公布。

髵意见制定的原则是推动各级职业联赛的健康发展， 降低职业联赛俱乐

部财务负担，规范薪酬体系、转会市场，严格监管措施，推进职业俱乐部青训工

作并保护俱乐部青训利益。

髶为方便各俱乐部工作平稳开展，特向各职业俱乐部下发通知，在新的政

策调整正式公布之前，暂缓各职业俱乐部与球员签订新的工作合同。
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本报记者 李冰

即将重燃战火的中超联赛，显然
无法摆脱国足前任主帅里皮辞职引发
的“蝴蝶效应”。
与恒大的“天王山之战”开打前两

天，上海上港队飞抵广州，对上届冠军
而言，这是一场决定他们能否将命运
掌握在自己手里的生死大战。
正所谓树欲静而风不止，作为传

闻当中男足国家队候选主教练的热门
人选，包括上港主帅佩雷拉在内都陷
入了绯闻的漩涡。对暂时群龙无首的
国足来讲，留给他们备战下一场40强
赛的时间并不算多，中国足协需要在
最短的时间之内，找出一个最合适的
人选来，而且还必须符合“首先要有担
当，要熟悉中国的联赛和队员，能够制
定出符合中国国家队队员能力和特点
的战术，能够全力以赴率领球队打好

接下来的40强强赛四场比赛”的要
求，至少在中超现任主帅这个圈子里，
他们是相当合适的人选。
根据以上条件，外界给出了很多

任选，即佩雷拉、施蒂利克、奥拉罗尤、
斯科拉里、斯密特以及李霄鹏、李铁、
王宝山等。其中，他们当中呼声最高的
要属斯科拉里和佩雷拉两位葡语系教
练，原因很简单，二人都曾带领俱乐部
夺得过中超联赛的冠军，斯科拉里是
“毛遂自荐”，而佩雷拉与现任足协主
席有过愉快合作的经历。但截至目前，
未来的国足到底由洋帅执教，还是由
本土教练操刀，并没有一个特别明确
的方向。作为业务主管部门的中国足
协，也只能做好“两条腿走路”的准备，
而且从现在的情况来看，“土帅”扛起
国足大旗的可能性并不小。
这个赛季的中超赛场上，暂时排

名第四的鲁能泰山队主教练是本土主

教练当中成绩最好的，此前他在国家
队担任过朱广沪的助手，而且参加40
强赛小组赛的这支中国队当中，蒿俊
闵、郑铮、刘洋和王大雷等人都来自鲁
能，如果能在12月初的足协杯决赛中
登顶，无疑可以获得更多的“加分”，这
也是李霄鹏被外界看好的主要原因。
相比李霄鹏，武汉卓尔队主教练

李铁在国足主帅的竞争当中，暂时领
先了一个身位———作为佩兰和里皮前
后两任国足主帅的助手，李铁从两位
高水平外教的身上吸取了很多经验，
并且以俱乐部主教练的身份，先后带
领华夏幸福和武汉卓尔两支球队成功
升入中超。本月初，为征战12月的东亚
杯比赛，中国足协成立了选拔队，由李
铁出任主教练并且带队完成了第一期
集训。由于里皮突然辞职，接下来到底
如何组队参加东亚杯还有待最终确
定，如果新帅在12月初到位的话，很有

可能会将东亚杯作为明年40强赛重
新开打前的重要练兵。此外，一旦李铁
出任国足主帅，就必须做出取舍，不可
能再像上一次那样，上午带国足，下午
带武汉卓尔队训练，待遇方面的落差
也是他不得不考虑的。
考虑到未来国足主帅的选择需要

更高层面的认可，作为眼下中超为数
不多的本土主教练，河南建业主帅王
宝山也被放进了中国足协的“菜篮子”

里，这名去年和今年都带队提前完成
保级的主帅，此前也曾有过执教国字
号球队的经历，但是相比李霄鹏和李
铁，竞争力略显不足。接下来的十天时
间里，对这些国足候选主帅来讲，最后
的三轮中超联赛，更像是对他们进行
的一次“摸底考试”，谁能在这场没有
硝烟、只能暗中较劲的争斗中胜出，交
出一份更漂亮的答卷，无疑会得到更
多的“印象分”。

国足候选主帅只“暗斗”不“明争”

富力队主帅斯托伊科维奇最近
有点“烦恼”，他因在发布会上的不
当言论被禁赛三场。起因是塞尔维
亚人在客场对北京人和比赛的赛前
发布会点评国家队时开了一个小玩
笑，“唐淼早就应该入选国字号，这
对他来说是个好消息，不过中国到
底有几支国家队？这是B队吧，还有C
队吗？我也不知道。”
针对这个处罚，斯托伊科维奇

昨日在广州富力的公开训练课上做
出了回应：“我可能因为赛前发布会
上一些关于国家队的言论受到处
罚，但是我想澄清一下，我的出发点
是真的不知道我的球员属于哪支国
家队，当时我就提出这样的疑问，我
不是要责怪或者批评谁，是我真的
不知道我的球员属于里皮那支国家
队，还是另外一支。然后第二个是我
想活跃一下现场的氛围，当时在场
记者也解答我的这个疑问。”斯托继
续说道，“如果因为这样处罚我的
话，我非常失望，因为我在这里已经
四年，作为教练每天教导我们的球
员去踢现代足球，也是希望通过我
的努力带动中国足球的发展。”
“每次输球或者失分，我都是觉

得自己的球队没有表现好，我们都
会做自我的反省和鞭策，不会去指
责裁判做得不够好或者其他，而且
我在中国这么久，如果要谈到忠诚
于中国足球方面，我觉得我是其中
一个非常好的代表。”斯帅的情绪似
乎有些激动，“如果我没想着帮助中
国足球发展，那我就不在这里了，我
就去其他国家找另外一些工作，所
以我也希望大家能够理解我，以后
的话可能对于一些敏感的东西，我
也不会去做评价。”

被罚三场，斯帅喊冤———

“我闭嘴了”
中国队客场输给叙利亚队的后续影响正在发酵。 11月20日，中国足协下发了《各职业俱乐部暂缓签订球员工作

合同通知》。 在这则公告中，中国足协要求中超、中甲与中乙俱乐部暂缓与国内球员签订工作合同，包括并不限于草
签协议、新签协议和续约合同。 随后，中国足协又发布了《中国足球协会关于各职业俱乐部暂缓签订球员工作合同
的通知》说明，称正在拟定“关于进一步推进联赛发展的若干意见”，意见将会对足协现有的一些制度和规定进行补
充、完善和调整，该意见计划于12月初公布。 专题撰稿 特约记者 兵兵

尽管通知全文未提及“限薪”，但
不可否认的是，中国足协要对各俱乐
部限薪的意图非常明显。通知的出台，
其实正是反应了多数俱乐部的心声。

“限薪”是俱乐部心声

通知的出台很突然，国足输给叙
利亚，是出台的导火索。但实际上，这
是中国足协准备已久的一个通知。

据一些中超俱乐部管理人员透
露，前段时间，中国足协高层马不停
蹄，连续走访多家中超中甲俱乐部，征
求俱乐部关于对联赛发展的意见建
议。其中有一项重要的内容，就是要
“降低职业联赛俱乐部财务负担、持续
提高俱乐部的财务健康水平”。在这一
项征求内容中，包括恒大在内的所有
俱乐部都反映，目前球员的薪资水平
太高，与自身的实际竞技水平极不相
符，导致俱乐部运营负担承重，纷纷要
求足协出台限薪、降薪的政策。
据悉，在俱乐部上报给足协的数

据统计中，32家中超中甲俱乐部，球员
的薪资和奖金支出占了俱乐部总支出
的75%以上，个别俱乐部超过了85%，
薪资是所有俱乐部支出最重头的部
分。目前，中超中甲所有俱乐部都处于
连年亏损状态，只能依靠母公司不断
地输血。最不差钱的恒大俱乐部，今年
1月至6月份的总收入仅为4.26亿元，总
成本却高达11.38亿元，营业利润为-7.
12亿元。球员薪资高得离谱，导致一些
俱乐部生存举步维艰。上赛季，中乙球
队深圳雷曼、上海申梵、银川贺兰山、
海南博盈等纷纷因为资金问题而解
散，获得递补资格的中冠球队也对中
乙资格不感兴趣，甚至出现了放弃递
补的情况。这一切，都是因为俱乐部越
来越养不起球员了。
因此，中国足协出台的这一通知，

事实上是在为下一步限薪、降薪做准
备，真正为俱乐部减负，让俱乐部能够
长期持续健康稳定发展。中国足协也
表示，出台这一通知，原则是推动各级

职业联赛的健康发展，降低职业联赛
俱乐部财务负担，规范薪酬体系、转会
市场，严格监管措施，推进职业俱乐部
青训工作并保护俱乐部青训利益。

收入“泡沫”世界第一

据《2018年全球体育薪资报告》显
示，中超球员的平均年收入约为743
万人民币，是中国普通工人平均年收
入（4.6万人民币）的160倍！而作为世
界上商业程度开发最好的英超联赛，
球员与该国国民的平局收入差距是
115倍，西甲联赛则是124倍。中超足球
运动员和中国国民平均收入差距排行
世界第一。
据了解，目前一些中超豪门俱乐

部的主力球员，税后年薪普遍超过
1500万元，高的接近2000万元。一方面
是超高的收入，另一方面是与收入极
其不般配的低劣水平，这引起了球迷
的强烈愤慨。中国球员凭什么拿这么
多钱？近年来，中国男足各级国字号球
队在国际赛场条战线连战连败，糟糕
的战绩拙劣的表现和超高薪水的收入
形成了鲜明的反差。
事实上，中国足协也早已意识到

这一点。去年，足协下发的“四大帽”政
策中就规定，本土球员中超最高不得
超过1000万元、中甲不得超过500万
元、中乙不得超过300万元。但即便这
样的规定，球迷们仍然认为高得不切

实际，远远脱离球员本身的价值。那
么，究竟多少的年薪才是合理的呢？

据记者向几家俱乐部询问，得到
的普遍回馈是，现阶段，中国球员最高
薪500万元都嫌高。一些中小俱乐部的
投资人表示：“这个我觉得可以和日韩
做个比较。日本联赛俱乐部很多本土
球员年薪最高的基本上在人民币300
万元左右，韩国更低一些。中国球员的
水平能高过日韩球员吗？有人说，这得
考虑中国市场体量大的因素。没错，我
们的市场体量是很大，但职业足球归
根结底是一项商业，那就得遵守市场
规律，价格必须与价值相符合。人家日
韩球员水平明显比中国球员高，凭什
么中国球员收入会是人家的好几倍甚
至10倍？很不科学啊。”

一家中甲俱乐部老总也表示，目
前中国足球泡沫太大，必须要挤掉过
多的泡沫，俱乐部才能生存，否则这些
所谓的繁荣景象维持不了多久。

一些新政或造成更多矛盾

据悉，中国足协将在今年足协杯
决赛结束后，推出“关于进一步推动联
赛发展的若干意见”，限薪减薪势在必
行。不过，从目前情况来看，一些俱乐
部反映，短期内影响有限。
在中国足协的通知中指出，此通

知对于俱乐部与球员业已签订的原合
同或正在执行过程中的合同，中国足

协将本着“尊重法律、尊重契约精神”
的原则对待。也就是说，有合同在身的
球员在合同期内不受限薪减薪的影
响。一位俱乐部老总告诉记者，事实
上，前一两年由于俱乐部纷纷争抢人
才，给球员提供的合同一般都在三年
以上，有的达五年。这些球员在短期内
不会受到新规的影响。真正有影响的，
是预备队的年轻球员。那些在自己的
球队踢不上主力，想转会的球员，将成
为限薪、降薪的“受害者”。
同样，通知对于外援和归化入籍球

员并未做出规定说明。这意味着，外援
和归化入籍球员很可能不会受到影响。
事实上，外援都是各队收入最高的球
员，有的外援一人的收入就能抵得上半
支球队的收入，归化入籍球员的收入同
样也遥遥领先于本土球员。这些外援和
归化入籍球员的收入占据了俱乐部支
出的半壁江山。如果不限制这些外援的
收入，那么限薪、降薪的影响力度就会
大打折扣。
但外援和归化入籍球员对于目前

的中国足球联赛作风凸显，尤其是在
亚冠赛场，一旦缺少了高水平的外援，
中国俱乐部球队恐怕将会不堪一击。
这也是足协不敢轻易出台针对外援薪
资的相关规定。
值得注意的是，亚足联很可能将

会从2021年亚冠开始，实行外援“注5
上4”的新规定。而目前中超联赛实行
的是“注4上3”模式。如果未来想在亚
冠取得好成绩，中超甚至还得增加外
援人数。如此一来，恐怕又与足协限薪
的本意相违背了。

各职业俱乐部暂缓签署球员工作合同通知

投资人：年薪500万元都高

洋帅候选（从左至右）：斯科拉里、斯密特、佩雷拉、施蒂利克、奥拉罗尤

土帅候选（从左至右）：王宝山、李铁、李霄鹏

足协酝酿限薪整治“金元足球”———


